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5e semaine : L’Église
Sainte l’Église, vraiment ?

Introduction :  « Je crois  à l’Église,  une,  sainte,  catholique et  apostolique » professons-nous
dans le Credo. Mais peut-on vraiment affirmer que l’Église est « sainte » alors qu’elle n’est pas
épargnée par les scandales ? L’Église est faite d’homme et les hommes sont pécheurs. Alors
comment pouvons-nous oser dire qu’elle est sainte ?

811 " C’est là l’unique Église du Christ, dont nous professons dans le symbole qu’elle est une,
sainte, catholique et apostolique " (LG 8). Ces quatre attributs, inséparablement liés entre eux
(cf. DS 2888), indiquent des traits essentiels de l’Église et de sa mission. L’Église ne les tient
pas d’elle-même ; c’est le Christ qui, par l’Esprit Saint, donne à son Église, d’être une, sainte,
catholique et apostolique, et c’est Lui encore qui l’appelle à réaliser chacune de ces qualités.

823 " L’Église (...) est aux yeux de la foi indéfectiblement sainte. En effet le Christ, Fils de
Dieu, qui, avec le Père et l’Esprit, est proclamé ‘seul Saint’, a aimé l’Église comme son épouse,
il s’est livré pour elle afin de la sanctifier, il se l’est unie comme son Corps et l’a comblée du
don de l’Esprit Saint pour la gloire de Dieu " (LG 39). L’Église est donc " le Peuple saint de
Dieu " (LG 12), et ses membres sont appelés " saints " (cf. Ac 9, 13 ; 1 Co 6, 1 ; 16, 1).

824 L’Église,  unie  au  Christ,  est  sanctifiée  par  Lui ;  par  Lui  et  en  Lui  elle  devient
aussi sanctifiante. " Toutes les œuvres de l’Église tendent comme à leur fin, à la sanctification
des hommes dans le Christ et à la glorification de Dieu " (SC 10). C’est dans l’Église qu’est
déposée " la  plénitude des moyens de salut "  (UR 3). C’est en elle que " nous acquérons la
sainteté par la grâce de Dieu " (LG 48).

Pourquoi  l’Église  est-elle  « aux  yeux  de  la  foi  indéfectiblement  sainte » ?  Quelles  sont  les
conséquences de cette sainteté indéfectible ?

827 " Tandis que le Christ saint, innocent, sans tache, venu uniquement pour expier les péchés
du peuple, n’a pas connu le péché, l’Église, elle, qui renferme des pécheurs dans son propre
sein, est donc à la fois sainte et appelée à se purifier, et poursuit constamment son effort de
pénitence et  de renouvellement "  (LG 8 ;  cf.  UR 3 ;  6).  Tous les membres  de l’Église,  ses
ministres y compris, doivent se reconnaître pécheurs (cf. 1 Jn 1, 8-10). En tous, l’ivraie du péché
se trouve encore mêlée au bon grain de l’Évangile jusqu’à la fin des temps (cf. Mt 13, 24-30).
L’Église rassemble donc des pécheurs saisis  par le salut du Christ mais toujours en voie de
sanctification :

L’Église est sainte tout en comprenant en son sein des pécheurs, parce qu’elle n’a
elle-même d’autre vie que celle de la grâce : c’est en vivant de sa vie que ses
membres se sanctifient ; c’est en se soustrayant à sa vie qu’ils tombent dans les
péchés  et  les  désordres  qui  empêchent  le  rayonnement  de  sa  sainteté.  C’est
pourquoi elle souffre et fait pénitence pour ces fautes, dont elle a le pouvoir de
guérir ses enfants par le sang du Christ et le don de l’Esprit Saint (SPF 19).

Comment peut-on expliquer que l’Église soit « à la fois sainte et appelée à se purifier » ? N’est-
ce pas contradictoire ?



828 En canonisant certains fidèles, c’est-à-dire en proclamant solennellement que ces fidèles ont
pratiqué héroïquement les vertus et vécu dans la fidélité à la grâce de Dieu, l’Église reconnaît la
puissance de l’Esprit de sainteté qui est en elle et elle soutient l’espérance des fidèles en les leur
donnant comme modèles et intercesseurs (cf. LG 40 ;  48-51). " Les saints et  les saintes ont
toujours  été  source  et  origine  de  renouvellement  dans  les  moments  les  plus  difficiles  de
l’histoire  de  l’Église "  (CL 16,  3).  En effet,  " la  sainteté  est  la  source secrète  et  la  mesure
infaillible de son activité apostolique et de son élan missionnaire " (CL 17, 3).

829 " En la personne de la bienheureuse Vierge, l’Église atteint déjà à la perfection qui la fait
sans tache ni ride. Les fidèles du Christ, eux, sont encore tendus dans leur effort pour croître en
sainteté par la victoire sur le péché : c’est pourquoi ils lèvent leurs yeux vers Marie " (LG 65) :
en elle, l’Église est déjà la toute sainte.

Pourquoi les saints, et tout particulièrement la Vierge Marie, sont-ils si importants dans la vie
de l’Église ? Pourquoi peut-on dire avec l’écrivain Georges Bernanos que « notre Église est
l’Église des saints » ?


